

à leurs yeux, pour attirer les pauvres et les petits, mais de proclamer sa royauté et son souverain domaine sur la terre entière. Ce ne sont plus d'humbles bergers des collines de Bethléem qu'il fait appeler dans le silence de la nuit auprès de son berceau. Ce sont d'illustres personnages, qui viennent des pays de l'Orient au lever du Roi des nations. Ils viennent, non point en secret, dans le silence de la nuit, mais en plein jour, avec de riches présents et de superbes équipages. Il faut que la terre entière le sache, que Jérusalem s'émeuve et tressaille, que la politique d'Hérode tremble et se trouble dans ses conseils. Il faut que les Prêtres, les Docteurs de la Loi et les anciens d'Israël leur disent où est né ce roi des juifs que l'univers attend et où ils pourront lui présenter leurs hommages.

Les voici—ces rois de l'Orient—conduits par l'étoile miraculeuse qui leur a signalé la naissance du roi. Allons à leur suite au lever du Roi. Ce Roi, c'est le nôtre, comme celui de toute créature. Guidés comme eux par la lumière de la foi, que figure l'étoile miraculeuse, entrons avec eux dans cette humble demeure et, nous prosternant avec eux, disons lui : *Adveniat regnum tuum!* que votre règne arrive !

## I.

Mais quelle étrange royauté que celle de notre Roi ! Jusqu'ici la vertu des rois c'était la magnificence, et la magnificence s'alimente de la richesse : la magnificence est le nom royal de la richesse. Quand Israël demandait à Samuel un roi, comme les autres peuples, le prophète eut le soin de leur dire que leur roi vivrait d'eux et qu'il vivrait magnifiquement.—Les Mages n'ont point une autre idée de la royauté.—Le grand Roi doit avoir d'immenses richesses et le premier des présents qu'ils lui apportent, c'est l'or, présent royal.

Et pourtant le roi qu'ils viennent adorer est un roi pauvre. Non qu'il ne puisse, s'il le veut, avoir des trésors : il tient dans sa main d'enfant toutes les richesses de la terre et du ciel. Avant que la terre fut, il a semé dans l'espace, comme une poussière, ces mondes infinis. Mais s'il est le maître de tous les trésors, il n'en a rien gardé pour lui.

Pourquoi donc ces pauvres langes qui lui tiennent lieu de manteau royal ? Pourquoi, au lieu d'être assis sur